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Invalida la STPS 121 mil contratos colectivos 
Anuncia Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo, que no se legitimó esa cifra por no 
haber aprobado el proceso y que solamente quedarán vigentes 15 mil 800 
 

 
Garduño enfrenta juicio por muerte de 40 migrantes 
Libra prisión preventiva 
 

 
Investigan riqueza a mando de Pemex 
Indigna Función Pública a responsable de operación de ductos 
 

 
EU aumenta fondos a ONG consideradas “golpistas” por la 4T 
Democracia. El Departamento de Estado y la USAID gestionarán 60 mdd para 2024; 
serán capacitadas para ser “resilientes” ante embates de los gobiernos en turno 
 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La lucha contra el conservadurismo corrupto viene de lejos: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/30/politica/la-lucha-contra-el-
conservadurismo-corrupto-viene-de-lejos-
amlo/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Junto con un mensaje que dirigió a quienes no habían nacido hace 23 años, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador publicó la grabación de un 
debate televisivo que sostuvo el 7 de marzo del año 2000 con Diego 
Fernández de Cevallos, cuando el ahora mandatario estaba por contender 
por la jefatura del entonces Distrito Federal y el panista buscaba un escaño 
en el Senado. “El debate y la lucha en contra del conservadurismo corrupto 
viene de lejos; con la participación y la perseverancia de muchos logramos 
vencerlos, pero están ofuscados y piensan que será fácil regresar por sus 
privilegios. Se equivocan. Avísenles que el pueblo no los quiere porque son 
clasistas, racistas y ladrones. Esto va para los que no habían nacido hace 23 
años. ¡Feliz Día del Niño y de la Niña!”, expresó el tabasqueño junto al video 
de poco más de 40 minutos. 
 
O hay encuesta o hay favorita, dice Ebrard sobre 2024  
https://www.reforma.com/o-hay-encuesta-o-hay-favorita-dice-ebrard-sobre-
2024/ar2596697?v=4 
Ciudad de México. - El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
consideró que es una falta de respeto decir que hay favorita para la 
candidatura presidencial de Morena en 2024. De gira por Veracruz, donde 
este sábado fue recibido por el Gobernador Cuitláhuac García, el Canciller 
urgió a la dirigencia nacional de Morena a definir las reglas para el 
levantamiento de la encuesta. Para Ebrard, el partido en el Gobierno tiene 
una "obligación ética muy grande", pues debe definir el momento en que 
los interesados se deben separar del cargo. "No podemos simular", dijo. 
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"¿Qué se requiere? Que la encuesta sea de a deveras, ya lo dijo el Presidente, 
dijo que va a ser por encuesta, entonces es obligación de Morena cumplir 
eso y han hecho mutis, enero, febrero, marzo, abril, no han convocado, 
pienso que ya se debe convocar, eso dijo el presidente del partido, que ya se 
convoque y discutir cara a cara. 
 
Inversión pública mantiene recuperación; se incrementa 5.0%: 
Hacienda 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inversion-publica-mantiene-recuperacion-se-
incrementa-50-hacienda/1584483 
El gobierno federal erogó recursos por 172 mil 356.1 millones de pesos en 
inversión física durante el primer trimestre del año, un incremento real de 
5.0% frente al mismo periodo de 2022, cuando se destinaron 152 mil 764.4 
millones de pesos a este rubro. “El gasto en inversión física fue superior en 
5.0% real, lo que obedece fundamentalmente a las mayores erogaciones en 
la inversión física directa del gobierno federal y de Pemex que registraron 
crecimientos reales de 56.2 y 16.2% real, respectivamente”, dijo la Secretaría 
de Hacienda en su Informe de Finanzas Pública.  
La dependencia detalló que la inversión impulsada, que considera la 
inversión presupuestaria más la inversión financiada, esto es, los Proyectos 
de Infraestructura Productiva de Largo Plazo (Pidiregas) que permiten 
complementar la infraestructura pública, sumó 171 mil 214 millones de pesos 
y fue superior a la del año anterior en 4.8% en términos reales. 
 
Secretaría del Trabajo, de Luisa María Alcalde, invalida 120 mil 
contratos colectivos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-del-trabajo-de-luisa-maria-alcalde-
invalida-120-mil-contratos-colectivos/ 
La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, anunció que al concluir 
el plazo este 1 de mayo, se legitimaron y seguirán vigentes 15 mil 800 de un 
total de 140 mil contratos colectivos de trabajo existentes. En entrevista con 
EL UNIVERSAL, advierte que los contratos que no hayan aprobado este 
proceso se darán por terminados. “Los contratos legitimados tienen salarios 
19% superiores a aquellos que no se legitiman, y esto es obvio porque los 
contratos de protección tienen las peores condiciones, son los que tienen  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/inversion-publica-mantiene-recuperacion-se-incrementa-50-hacienda/1584483
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inversion-publica-mantiene-recuperacion-se-incrementa-50-hacienda/1584483
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-del-trabajo-de-luisa-maria-alcalde-invalida-120-mil-contratos-colectivos/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-del-trabajo-de-luisa-maria-alcalde-invalida-120-mil-contratos-colectivos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
los peores salarios, son los que tienen, en realidad, derechos mínimos de ley, 
entonces vamos a lograr limpiar los contratos de protección y con ello 
impulsar la negociación colectiva auténtica”, puntualiza la funcionaria. 
Con cifras preliminares destaca que cerca de cuatro millones de 
trabajadores sindicalizados en el país fueron convocados para estas 
consultas a fin de decidir si están o no de acuerdo con sus contratos 
colectivos y como resultado de este proceso, miles de “contratos blancos” 
desaparecerán. 
 
Investiga SFP riqueza de alto mando de Pemex  
https://www.reforma.com/investiga-sfp-riqueza-de-alto-mando-de-pemex/ar2596844?v=4 
Ciudad de México. - La Secretaría de la Función Pública (SFP) investiga la 
riqueza inexplicable de un alto funcionario responsable de la operación de 
los ductos de Pemex. Se trata de Juan Francisco Rivera Cavazos, actual 
subdirector corporativo en Pemex Logística, y quien, junto con su esposa, 
tuvo ingresos inexplicables por más de 13.3 millones de pesos entre enero 
de 2014 y febrero de 2019, dinero adicional a los sueldos y salarios de ambos. 
La SFP detectó más de 500 depósitos en las cuentas de su esposa, Blanca 
Yadira Compeán Arreaga, y del propio funcionario.  
Además, la compra de tres vehículos de lujo (Audi, BMW y Mercedes Benz) 
y la adquisición de una casa en Escobedo, Nuevo León. Rivera Cavazos fue 
notificado de la investigación en su contra en 2020 en su domicilio del 
fraccionamiento Privadas de Anáhuac en Escobedo, pero no acudió a 
ninguna de las citas. En el período por el que es investigado, Rivera Cavazos 
se desempeñó en Pemex como subgerente de Transporte por Ducto, 
subgerente de Pemex Logística y Pemex Refinación, gerente de Pemex 
Logística y subdirector de Pemex Logística, según el expediente 
DG/DVPA/311/023/2020 de la SFP y del que Grupo REFORMA tiene copia. 
 
Nueva ley pondrá fin a "libertinaje y abusos" de grandes 
mineras  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/04/30/politica/nueva-ley-pondra-fin-a-libertinaje-
y-abusos-de-grandes-mineras/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Las modificaciones a la ley minera son un avance 
importante para frenar la explotación irracional de los recursos minerales  
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del país que llevan a cabo las grandes empresas del ramo, pero no debe 
descartarse ir después por una reforma integral, consideró el senador de 
Morena Napoleón Gómez Urrutia. En entrevista, dijo que está satisfecho por 
la aprobación, la madrugada de ayer, de esa y otras minutas que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador propuso en el Congreso, como 
parte de su proyecto de gobierno. Hizo notar que pese a los cambios que los 
diputados hicieron a la iniciativa del Ejecutivo, la reforma –que espera 
pronto sea promulgada– elimina muchos de los cambios que introdujo 
Carlos Salinas de Gortari durante su sexenio, que permiten “el abuso y 
libertinaje de las grandes corporaciones nacionales y extranjeras.”. 
 
Acaparan morenistas vía a nuevos partidos 
https://www.reforma.com/acaparan-morenistas-via-a-nuevos-partidos/ar2596996 
Ciudad de México. - Además de legisladores de Morena cercanos a la Iglesia 
Luz del Mundo, otros morenistas polémicos consiguieron que sus 
organizaciones obtuvieran el registro como Agrupación Política Nacional 
(APN). La mayoría de las ocho que aprobó el INE el viernes pasado, tienen 
como objetivo central promover los ideales y trabajo del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y su gobierno. Incluso, algunas promueven a las 
llamadas "corcholatas". En la lista están Gabriela Jiménez y su esposo Edgar 
Garza, cuya asociación, Que Siga la Democracia, nació a iniciativa de Morena 
para recabar las firmas necesarias para la revocación de mandato del 
Presidente, ante la prohibición de los partidos a participar. 
Pese a que afirmaba tener coordinadores estatales en todo el País, ante el 
INE sólo registró siete delegaciones, en Estado de México, Nayarit, Nuevo 
León, Puebla, Sonora y Querétaro. 
 
Garduño enfrenta juicio por muerte de 40 migrantes; libra 
prisión preventiva  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/garduno-enfrenta-juicio-por-muerte-de-40-
migrantes-libra-prision-preventiva/1584506 
Francisco Garduño, comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), 
será enjuiciado por ejercicio indebido del servicio público y omisiones en su 
encargo, las cuales habrían propiciado la muerte de 40 migrantes en el 
incendio de marzo pasado en Ciudad Juárez.  
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El juez federal Víctor Hernández Calderón vinculó a proceso al titular del 
INM, quien enfrentará el juicio en libertad; sin embargo, deberá acudir a 
firmar asistencia cada 15 días, como medida cautelar.  La defensa de 
Garduño presentó más de 20 pruebas de descargo y argumentó que el 
comisionado era inocente, ya que había delegado responsabilidades en 
otros funcionarios. Sus abogados alegaron que la empresa CAMSA, 
encargada de custodiar las instalaciones del centro migratorio, era la 
responsable de la muerte de los migrantes al interior de éstas, así como las 
lesiones en 27 más. No obstante, el juez consideró que existen elementos 
suficientes para iniciar el proceso penal en contra del funcionario federal. 
 
El abogado de Lozoya: “podemos llegar a un acuerdo 
reparatorio”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-abogado-de-lozoya-podemos-llegar-a-un-
acuerdo-reparatorio/ 
Miguel Ontiveros Alonso, defensor legal del exdirector de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya, señala que existe la posibilidad de llegar 
a un acuerdo reparatorio y al criterio de oportunidad para retirar los cargos 
de lavado de dinero y cohecho. También se retiraría el de asociación 
delictuosa, tanto para el exfuncionario y las tres mujeres de la familia Lozoya, 
su madre Gilda Margarita Austin, su hermana Gilda Susana y la esposa de su 
cliente Marielle Helene Eckes, con relación a los señalamientos por 
supuestos sobornos recibidos en los casos de Odebrecht y Agro 
Nitrogenados. 
¿Qué llamado hace a las autoridades sobre el caso? 
—Lo primero es una atenta solicitud para que haya una definición firme por 
parte de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y Pemex, de que el 
monto de reparación del daño es 10.7 millones de dólares y que las 
beneficiarias sean las mujeres y Emilio Lozoya. 
 
A dos años de la caída de la Línea L12, las obras continúan  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/a-dos-anos-de-la-caida-de-la-linea-l12-las-
obras-continuan/ 
A casi dos años del desplome de una trabe de la Línea 12 del Metro entre las 
estaciones Tezonco y Olivos, donde cayeron dos trenes y perdieron la vida  
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26 personas y más de 100 resultaron heridas, aún continúan las obras de 
reforzamiento de 6.7 de los 11 kilómetros del tramo elevado, sin una fecha de 
reapertura confirmada por las autoridades. Aunque el tramo subterráneo de 
Mixcoac a Atlalilco opera actualmente tras reabrir el 15 de enero pasado; de 
la estación Culhuacán a Tláhuac la línea se mantiene cerrada por las obras 
desde el 3 de mayo del 2021 cuando ocurrió la tragedia. Se trata de un diseño 
milimétrico y soldadura especializada en el tramo metálico que forma siete 
de las nueve estaciones, donde se coloca acero para reforzar las trabes a 
través de puntales, como lo estableció el Comité Técnico Asesor. 
 
Tras fin de Título 42, EU comenzará a fichar a migrantes  
https://www.milenio.com/politica/titulo-42-eu-comenzara-fichar-migrantes 
Durante los últimos tres años, un migrante podía cruzar de manera irregular 
a Estados Unidos decenas de veces sin ser fichado. Era una consecuencia 
del Título 42 que benefició al crimen organizado que vio en esta medida de 
salud pública, un negocio. Con cada cruce, había un cobro de por medio. 
Esta medida implementada con la pandemia del covid-19, durante el último 
tramo del gobierno de Donald Trump en 2020, concluirá el 11 de mayo, pero 
dará paso a la mano dura de la ley migratoria (Título 8) que dejará de aplicar 
las expulsiones expeditas para fichar a todas las personas que crucen a 
territorio norteamericano sin documentos. 
Contrario a la idea colectiva que fomenta la conformación de caravanas, e 
impulsadas por el crimen organizado a través de los polleros, no habrá vía 
libre para la entrada a Estados Unidos. La medida será levantada de no 
haber una orden judicial que la frene nuevamente. 
 
EU sube fondos a ONG que 4T llama 'golpistas'  
https://www.milenio.com/internacional/eu-sube-fondos-ong-4t-llama-golpistas 
El gobierno de Estados Unidos incrementará en 2024 sus apoyos 
económicos y técnicos a organizaciones no gubernamentales de México, 
pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador exigió detener lo 
que considera operaciones de intervencionismo en la política nacional.  
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Una revisión de MILENIO a documentos presupuestales e internos de la 
Agencia Internacional para el Desarrollo de Estados Unidos (Usaid, por sus 
siglas en inglés) revela que la administración de Joe Biden robustecerá su 
respaldo a organizaciones de la autodenominada sociedad civil, en la recta 
final del sexenio lopezobradorista. Primero, en lo económico: la Justificación 
Presupuestaria para Operaciones Foráneas 2024 del Departamento de 
Estado, enviada esta semana por la cancillería estadunidense al Congreso 
de ese país, contempla aumentos en las partidas Democracia, Derechos 
Humanos y Gobernanza destinados a México, que pasarán de 56 a 60 
millones de dólares. Son apoyos a programas de los que se nutre el 
financiamiento a este tipo de organismos. Adicionalmente, casi se 
duplicarán los recursos a tareas de derechos humanos al llevarlos hasta 10 
millones de dólares. Los fondos para ONG también recibirán incrementos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/napito-aplaudidor-o-critico-de-la-4t/ 
Hoy, mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador encabece en 
Palacio Nacional el acto oficial de conmemoración del Día Internacional del 
Trabajo, el Zócalo capitalino será escenario de una manifestación de 
diversos sindicatos. Nos comentan que líderes de la Unión Nacional de 
Trabajadores y de la Mesa de Diálogo Sindical están convocando a la 
movilización en la Plaza de la Constitución para protestar frente a Palacio 
Nacional, pero lo que más llama la atención es que en la convocatoria 
aseguran que estará presente el senador y dirigente del sindicato minero 
Napoleón Gómez Urrutia, quien tiene una gran cercanía con presidente 
López Obrador, que demostró hace unas horas al votar a favor de la reforma 
a la Ley Minera, a pesar de que él mismo reconoció que no se había 
consultado a los trabajadores. ¿Será que don Napoleón unos días es 
aplaudidor del Ejecutivo y otros días es manifestante en contra? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-01/op248111 
LO QUE pasó en el Senado es el mejor ejemplo de que los políticos están 
completamente alejados de la realidad de la gente. Las y los senadores de 
Morena, PT y Partido Verde viven en una burbuja de ilusión, por no decir en 
una borrachera de poder. 
PORQUE lo que hicieron estos legisladores no lo podría hacer ninguna 
persona con un trabajo normal, en el que tiene que asumir 
responsabilidades, cumplir resultados y, si acaso, enfrentar consecuencias. 
¿Se imagina que el contador de la empresa en la usted trabaja no revisara 
las cuentas y presentara una declaración en ceros a ciegas? Las y los 
senadores de la 4T aprobaron ¡20 reformas! sin siquiera haberlas leído. Así 
como las recibieron, las aprobaron. Votaron en favor de leyes que no 
conocían. 
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IMAGINE que usted va al doctor y éste le receta sin siquiera saber qué 
síntomas tiene, sin auscultarlo, sin hacerle análisis, sin revisar literatura 
médica. Así de absurdo fue lo que pasó en el Senado. Absurdo e ilegal, pese 
a lo cual será una ruta larga y complicada lograr que la Suprema Corte 
ponga un alto a ese cochinero. ¿Por qué actuaron así las y los senadores de 
la 4T? Porque pueden, porque no les importa su trabajo, porque se les 
perdió la dignidad parlamentaria, porque ellos están para el "movimiento", 
no para andar elaborando y reformando leyes con análisis, debate y 
rendición de cuentas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1724 
Que este lunes, luego de la mañanera, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador encabezará en Palacio Nacional la celebración del Día del Trabajo 
en la que se espera la presencia de integrantes de los sectores patronal y 
laboral para sumarse a la representación del gobierno. Por cierto, el SNTE 
agradeció con anticipación al mandatario sus políticas a favor de salario 
mínimo, pensiones y seguridad social, mientras en la acera de enfrente la 
CTM se asumió como la “organización líder en democracia sindical” y 
presumió que tiene 1.5 millones de afiliados. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
AMLO 2024: la reforma judicial y el Congreso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-2024-la-reforma-judicial-
y-el-congreso/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene clara su estrategia 
electoral hacia el 2024. Su prioridad es que Morena obtenga la mayoría 
calificada en el Congreso federal para lograr la aprobación de reformas 
constitucionales como las que va a enviar el 1 de septiembre del próximo 
año para que la Guardia Nacional tenga oficialmente un mando militar y 
otra con la que buscará renovar el Poder Judicial de la Federación. 
El enfrentamiento con la mayoría de los integrantes de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), así como la insistencia de que hay mucha 
corrupción en el Poder Judicial y que algunos de los fallos y resoluciones de 
jueces, magistrados y ministros han perjudicado su gobierno, tiene detrás 
de sí una estrategia electoral. 
 
Salvador García Soto 
El poder seductor de los militares  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-poder-seductor-de-los-
militares/ 
Pocos políticos cambiaron tanto en su transición de líderes opositores y 
antisistémicos a gobernantes como lo hizo Andrés Manuel López Obrador. 
El hombre que decía querer cambiarlo todo, que prometía en campaña y, 
aún hoy en su mente obnubilada cree haber “transformado” al país, no sólo 
mantuvo y continuó en su gobierno viejas prácticas políticas y 
administrativas, sino que revivió estilos autoritarios en el ejercicio del poder, 
exacerbó la violencia, aumentó la pobreza, destruyó el sistema público de 
salud y la corrupción, que fue su principal bandera política, siguió la 
sentencia filosófica y científica de Lavoisier: las prácticas corruptas y el 
saqueo de los recursos públicos, no se crearon en este gobierno, tampoco 
se destruyeron, simplemente se “transformaron”. 
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Héctor de Mauleón 
El CJNG y la toma de la frontera tamaulipeca ( 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-cjng-y-la-toma-de-la-
frontera-tamaulipeca/ 
Un usuario reportó a través de las redes sociales: “Los que vienen para el lado 
de Reynosa, quédense porfa por ahí en el retén…”. Camionetas del crimen 
organizado se habían apoderado de la carretera Reynosa-Matamoros: “Son 
camionetas de las de acá de arriba”, informó el usuario. Se reportó desde 
otra cuenta: “Aventaron estrellas y taponearon con un tráiler. No hay paso y 
atrás hay gente armada”. Mensajes de audio que envió con voz entrecortada 
por la angustia una mujer policía, señalaron: “Andan camuflajeados como 
Sedena. Ya nos rodearon. ¡Apóyennos!... Hay chingo de ‘monstruos’. Hay 
blindadas. Necesitamos el diez (apoyo). ¡Arrímense, unidades!”. 
Un hombre subió a sus redes sociales imágenes de San Fernando 
convertido en pueblo fantasma a mitad del día. Todos los negocios de la su 
calle lucían cerrados: “Que Dios nos proteja”, decía el usuario. “Ahí les 
encargamos sus oraciones por San Fernando”. 
 
Sergio Sarmiento 
Aplastar a oposición  
https://www.reforma.com/aplastar-a-oposicion-2023-05-01/op248113 
"Cuando la gente trata de sepultarte, recuerda que eres una semilla". 
Matshona Dhliwayo 
MÉRIDA.- Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, se 
había comprometido a que se elegiría a cuando menos un comisionado del 
INAI, para permitir a la institución seguir operando, y a que no se cometería 
la salvajada de aprobar con dispensa de trámites todas las iniciativas del 
Ejecutivo en los últimos días del periodo ordinario de sesiones. El presidente 
López Obrador, sin embargo, dio órdenes de pasar la aplanadora por el 
Senado, como ya se había hecho en la Cámara de Diputados. Y del INAI, ni 
hablar. "Que la desaparezcan", exclamó en la mañanera del 28 de abril. "Que 
no titubeen, se trata de defender los bienes del pueblo". 
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Carlos Marín 
Dinamitación del conocimiento  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dinamitacion-del-
conocimiento 
La antidemocracia en México, a todo galope.  
A diferencia de la Ley General de Educación Superior que se aprobó por 
todas las fracciones políticas en el Senado, la Ley General en Materia de 
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación fue aprobada 
únicamente por 48 de los 128 senadores: 37.5 por ciento del total. 
Para abrir boca y vomitar: el engendro que sustituye al Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología elimina del organismo a la Universidad Nacional 
Autónoma de México, el Instituto Politécnico y otras instituciones que 
generan más de 70 por ciento de la investigación, e incorpora a las 
secretarías de la Defensa Nacional y la Marina, depositando en los militares 
la ilusión de que desarrollen la ciencia y tecnología en vez de confiar en los 
universitarios. 
 
Darío Celis 
Van FinaBien-Broxel por negocio de remesas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/01/van-finabien-broxel-por-
negocio-de-remesas/ 
PARECE QUE LA Financiera para el Bienestar (Finabien), formada sobre el 
andamiaje de lo que era Telecomunicaciones de México (Telecomm), va en 
serio. Este lunes su directora estará en la conferencia mañanera con el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Rocío Mejía va a anunciar que vía Finabien los mexicanos en Estados Unidos 
van a poder obtener cuentas en dólares, contando con identificaciones 
mexicanas, como la matrícula consular, lo cual es histórico para millones de 
connacionales sin papeles del otro lado de la frontera. 
En el país también estará disponible la tarjeta Finabien México, a través de 
la cual la familia del trabajador mexicano podrá recibir remesas en cuestión 
de segundos, a través del teléfono celular. 
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Raymundo Riva Palacio 
El Distrito  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/01/el-distrito/ 
Una ácida disputa legal entre el ultraconservador gobernador de Florida, 
Ron DeSantis, y la corporación Disney, ha puesto en el escrutinio público 
una situación extraordinaria que ha existido por más de medio siglo: la 
existencia de un estado privado dentro de un estado, Florida, donde la 
corporación Disney suplía al gobierno en una superficie de 100 kilómetros 
cuadrados en donde se encuentra Disney World. Pero igualmente muestra 
cómo un gobernante que no acepta críticas, respondió con represalias, 
generando un clima de polarización y, quizás, de daño económico para el 
estado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/01/el-distrito/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios advierten que megaproyecto inmobiliario devastará 
cenotes y selva en QRoo  
https://www.sinembargo.mx/30-04-2023/4353285Un grupo de ejidatarios de la 
localidad de Leona Vicario, en el municipio de Puerto Morelos, el norte de 
Quintana Roo, ha denunciado amenazas, despojos y presiones para 
entregar sus tierras a cambio de “ganancias millonarias” futuras por la 
construcción de un complejo turístico e inmobiliario conocido como 
“Ciudad Aurum“, lo cual, alertan, provocaría además afectaciones ecológicas 
importantes en una zona característica por sus cenotes, ríos subterráneos y 
selva virgen.  
“Ahora quieren una ciudad, quieren ligarla [con los terrenos] por medio de 
asambleas para quitarles las tierras a compañeros, ellos tienen la posesión 
de esos terrenos desde hace más de 40-60 años. Es un grupo de mafiosos, 
ellos son los que quieren hacer este tipo de desmanes, mucha gente no está 
contenta, muchos compañeros vivimos miedo, porque de repente somos 
amenazados: siendo dueños de nuestras tierras nos quieran despojar 
porque ellos tienen un poquito de dinero”, aseguró Rogelio Concha Naal, 
uno de los ejidatarios de la zona y representante de un grupo de ellos que 
está en contra del proyecto, en entrevista con SinEmbargo. 
Pero el proyecto de la “Ciudad Aurum” aún está lejos siquiera de ser 
aprobado, aunque la urgencia por conseguir los terrenos la evidencia 
Concha Naal: “Nos dijeron que ya tienen los permisos, que ya están, que 
hasta la Procuraduría Agraria ya autorizó los permisos para darles el uso de 
suelo, pero sabemos que es una mentira, lo fuimos a checar nosotros a la 
Ciudad de México”. 
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RAN en Puebla, sin presupuesto para más oficinas; aplican 
sistema de citas  
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/30/ran-en-puebla-sin-prever-mas-oficinas-pese-a-
saturacion/ 
Puebla. - Debido a la falta de presupuesto y personal no se tiene 
contemplado abrir más sedes del RAN en Puebla, sin embargo, para reducir 
de manera paulatina las filas y horas de espera se ha puesto en marcha un 
sistema de citas en línea y telefónicas, así como ampliación de horario.  
Así lo señaló, a este medio, Jorge Ruiz Quintana, coordinador de Relaciones 
Institucionales del Registro Agrario Nacional (RAN), que es un órgano 
desconcentrado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), este viernes tras ser consultado de la problemática que se tiene, 
que por lo menos es una vez al mes.  
Agregó que para tener más oficinas se debe contar con una estructura 
territorial con capacidad operativa. la cual no tienen, pero a través de la 
Procuraduría Agraria, lo hacen y “es de gran apoyo”, aunque sólo en su 
atribución de gestoría, pero el RAN de Puebla se ubicó entre las primeras 15 
representaciones con mayor número de trámites ingresados. 
 
Maribel Concepción Méndez de Lara 
La justicia agraria cerca de las mujeres que habitan en el campo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/maribel-concepcion-mendez-de-lara/la-justicia-
agraria-cerca-de-las-mujeres-que-habitan-en-el-campo/ 
Existe la idea preconcebida de que las personas deben acudir a los juzgados 
y tribunales, que deben trasladarse horas para llegar al lugar donde están 
los órganos judiciales. En nuestro país, aún se tiene la imagen de que los 
juzgados y tribunales son lugares para las elites, de poco acceso, distantes 
de la ciudadanía, que solo pueden acudir la sociedad con personas que 
ejerzan la abogacía, que el lenguaje utilizado es muy técnico y lo relacionan 
incluso con la privación de la libertad, independientemente del caso.  
En nuestro país, hay avances significativos en la impartición de justicia 
virtual o remota, sin embargo, aún hay personas principalmente en el medio 
rural que tampoco tiene acceso al internet y la banda ancha, bien por 
condiciones económicas o por la edad avanzada que se vincula a poco uso 
de herramientas digitales.  
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En el año 2022, se celebraron 146 jornadas de justicia itinerante con la 
participación de 3417 núcleos agrarios de 1102 municipios, se atendieron 
7855 asuntos. En este marco con el programa de mujeres por acceso a la 
tierra 6000 fueron reconocidas con sentencias de Tribunales Agrarios como 
titulares de derechos parcelarios y de uso común en ejidos y comunidades, 
bien por herencia o por prescripción adquisitiva, mayoritariamente en 
jornadas de justicia itinerante, organizadas de forma conjunta con la 
Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional. 
 
El Ayuntamiento de Guasave firma convenio con el INSUS para 
regularizar cinco colonias  
https://www.puntualizando.com/el-ayuntamiento-de-guasave-firma-convenio-con-el-
insus-para-regularizar-cinco-colonias/ 
Sinaloa, Guasave. - Dependencias estatales y federales, encabezadas por la 
SEBIDES instalaron en Guasave la Mesa de Trabajo para Certeza Jurídica de 
la Tenencia de la Tierra, en donde se firmó un convenio de colaboración 
entre el Ayuntamiento y el Instituto Nacional de Suelo Sustentable (INSUS), 
para regularizar cinco colonias en la ciudad. 
Firmaron este convenio el presidente municipal, Martín Ahumada Quintero; 
Crisantos Cebreros Favela, representante del INSUS en Sinaloa y María Inés 
Pérez Corral, secretaria del Bienestar y Desarrollo Sustentable. 
La secretaria de la SEBIDES, María Inés Pérez Corral explicó que en la Mesa 
de Trabajo para la Certeza Jurídica de la Tierra el objetivo es poder atender, 
con la participación de todas las dependencias involucradas el gran rezago 
que representa la falta de un título de propiedad o escritura, pues hay 
familias que tienen 30, 40 o 50 años esperando una solución. 
En este equipo colaboran a SEBIDES, el INSUS, la Comisión Estatal de 
Vivienda, el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria, Catastro, 
Registro Público de la Propiedad y el IMPLAN. 
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Culpan a ejidos de San Juan del Río de posible cierre de mina  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/culpan-a-ejidos-de-posible-cierre-de-
mina.html 
Durango. - Los representantes de los ejidos Atotonilco, San Agustín, Las 
Lucas y los pequeños propietarios, presentaron un documento ante la 
Procuraduría Agraria y el Gobierno del Estadio de Durango donde solicitan 
un estudio técnico de las condiciones reales de la mina. Argumentan que 
los directivos de la minera ya empezaron a circular la versión de que van a 
cerrar operaciones por culpa de los ejidos ya señalados a quienes quieren 
culparlos de lo que pueda suceder en la región ante este posible cierre. 
Por esta razón, ahora los ejidos están solicitando a las dos instancias de 
gobierno, federal y estatal, se realice un estudio técnico real y objetivo 
referente a las reservas existentes y a la vida útil de la mina.  
"Para evitar que nos quieran echar la culpa del cierre de las operaciones por 
los reclamos de los ejidos, porque pudieran estar cerrando por otras razones 
como la nueva ley minera, un mal manejo administrativo o que se haya 
agotado el recurso natural", señalaron los ejidatarios en el escrito entregado. 
 
Fuerte presión contra titular de Sedatu para que se frene la 
corrupción del RAN  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/fuerte-presion-contra-titular-de-sedatu-
para-que-se-frene-la-corrupcion-del-ran/ 
Puebla. - Las denuncias de Puebla –principalmente publicadas en La 
Jornada de Oriente— y las surgidas en todos los rincones del país sobre la 
galopante, descarada y exorbitante corrupción en el Registro Agrario 
Nacional (RAN) han provocado una especie de rebelión de funcionarios 
federales y de diversas organizaciones sociales que le estarían exigiendo a 
Román Guillermo Meyer Falcón, el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), una pronta y decidida intervención 
para frenar el envilecimiento que priva en el RAN. En torno al RAN ha 
surgido una mafia de exfuncionarios de este organismo desconcentrado del 
gobierno federal que se coluden con los actuales directivos del Registro 
Agrario Nacional para traficar con tierras ejidales y comunales. Se ha llegado 
al extremo de que están vendiendo terrenos nacionales, que se supone no 
pueden ser objeto de ningún tipo de comercialización.  
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Una red de abogados, exintegrantes del RAN y de la Procuraduría Agraria 
se han asociado con algunos directivos del Registro Agrario Nacional para 
hacer negocios con los predios en cuestión y en detrimento de los 
campesinos de la región. 
 
Realizan Jornada de Servicios del Estado en San Juan del Río  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/realizan-jornada-de-servicios-del-
estado-en-san-juan-del-rio-durango-9987816.html 
Durango. - Con éxito se realiza la Jornada de Servicios del Estado, con la 
participación de más de 15 dependencias de los tres niveles de gobierno, 
que se dieron cita en este proyecto promovido por el gobernador Esteban 
Villegas Villarreal y que busca acercar los servicios a la gente. El domo del 
parque Gral. Francisco Villa fue el marco en el cual estuvieron atendiendo a 
la gente módulos de instituciones como la Delegación Federal de Bienestar 
en Durango y su titular Iván Ramírez Maldonado, la Procuraduría Agraria, 
Registro Civil Estatal, Atención a Migrantes y su director Job López Góngora, 
la Jurisdicción Sanitaria #4 con su jefe Esequiel Jurado Medina, el gobierno 
municipal, con el alcalde Manuel Gallegos Rangel; la Asociación Ganadera 
Local de San Juan del Río y su presidente Juan Heriberto Quiñones; la 
Secretaría de Recursos Naturales y Medio Ambiente y la Secretaría de la 
Defensa Nacional, entre otras instituciones. 
 
Recorriendo…  
https://www.elsoldedurango.com.mx/analisis/recorriendo-9988546.html 
Durango. - La mañana de este viernes se realizó la llamada Jornada de 
Servicios, implementada por el Gobierno Estatal a través de la Secretaría 
General de Gobierno, donde más de 15 dependencias de los tres niveles de 
gobierno se dieron cita, a través de módulos, para atender a la gente. 
Pareciera que los buenos deseos de llevar hasta las cabeceras municipales 
las atenciones y servicios que instituciones gubernamentales ofrecen son 
superiores a la demanda de servicio que se observa por parte de la 
población.  
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Hace años el gobierno federal tenía sus Jornadas en las cuales todos los 
titulares de oficinas se daban cita en los delegados, atendiendo a la gente, 
esto en el sexenio federal 2006 -2012; antes, el entonces Gobernador Ismael 
Hernández Deras (2004 -2010) encabezaba personalmente, acompañado de 
sus funcionarios. La Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y el 
Tribunal Agrario realizaban jornadas itinerantes y Justicia Itinerante, 
respectivamente. 
 
Realizan lista de sucesores de terrenos ejidales en municipios 
de la Sierra y Huasteca  
https://www.am.com.mx/huasteca/2023/4/28/realizan-lista-de-sucesores-de-terrenos-
ejidales-en-municipios-de-la-sierra-huasteca-658051.html 
Hidalgo. - Se llevó a cabo el evento de depósito de lista de sucesores de 
terrenos ejidales ubicados en los municipios de la Sierra y Huasteca 
hidalguense de Huejutla, San Felipe Orizatlán, Yahualica, Huautla, 
Tepehuacán de Guerrero, Huazalingo, Tlanchinol, Atlapexco, Xochiatipan y 
Jaltocán. Así lo dio a conocer el residente regional de la Procuraduría 
Agraria con sede en Huejutla, Octavio Juárez Castillo, quien además 
anunció que esta actividad inició a las 10:00 y que concluyó después de las 
16:00 horas del jueves 27 de abril. El residente regional también habló de la 
importancia de llevar a cabo la lista sucesoria de los espacios ejidales, pues 
aseguró que con este trámite se evitan problemas legales futuros, de los 
cuales comentó que para solucionarse requieren de mínimo un año.  
Al no haber un documento que digan quién heredará esas tierras, cualquier 
familiar del titular puede alegar derechos. 
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Sector Agrario 
 
 

La niñez indígena recibe atención prioritaria para garantizar 
sus derechos fundamentales  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/la-ninez-indigena-recibe-atencion-prioritaria-para-
garantizar-sus-derechos-fundamentales?idiom=es 
El Gobierno de México protege y atiende los derechos fundamentales de la 
niñez indígena, gracias al Programa de Apoyo a la Educación Indígena 
(PAEI), informó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes.  
En el marco del día de la niña y el niño, informó que por instrucción del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, se brindan servicios de 
alimentación y hospedaje a 81 mil, 811 niñas, niños, adolescentes y jóvenes 
en mil 367 Casas y Comedores Escolares de la Niñez Indígena, distribuidas a 
lo largo y ancho del territorio nacional, lo que posiciona a este programa 
como el más importante en garantizar los derechos de la infancia en México. 
 
Otorga Sedatu 500 hectáreas a ejidatarios de San Francisco 
Altepexi, Puebla, a 84 años de espera  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/otorga-sedatu-500-hectareas-a-ejidatarios-de-san-
francisco-altepexi-puebla-a-84-anos-de-espera 
Puebla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
otorgó certeza jurídica y justicia social sobre sus tierras a ejidatarios del 
poblado de San Francisco Altepexi, con la entrega formal de 500 hectáreas 
correspondientes a la ampliación total del ejido, establecida en una 
resolución presidencial en julio de 1939, firmada por el presidente Lázaro 
Cárdenas del Río. A través del trabajo coordinado con el Registro Agrario 
Nacional (RAN) gobierno estatal y municipal, las familias ejidatarias 
recibieron las carpetas básicas que acreditan finalmente la resolución de la 
ampliación del ejido a su favor. 
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La UNAM y el INPI preparan defensores comunitarios por 
derechos de los pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/la-unam-y-el-inpi-preparan-defensores-comunitarios-
por-derechos-de-los-pueblos-indigenas?idiom=es 
Ciudad de México. - Los tratados internacionales como la Declaración de las 
Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, han 
propiciado que las diversas instancias académicas y de investigación 
fortalezcan su trabajo teórico y práctico, para profundizar el análisis de los 
derechos fundamentales de los pueblos indígenas. 
Así lo afirmó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, al participar en la inauguración del 
Diplomado Especializado en Saberes y Derechos de los Pueblos y 
Comunidades Indígenas, impartido por la Facultad de Derecho de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
Tren Maya abrirá a jóvenes oportunidades de estudio y empleo: 
Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-abrira-a-jovenes-oportunidades-de-
estudio-y-empleo-javier-may 
El Tren Maya abrirá a jóvenes del sureste la posibilidad de un desarrollo 
económico con más y mejores oportunidades de estudio y empleo, dijo hoy 
a estudiantes del Tecnológico Nacional de México, campus Villahermosa, el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez. En el Encuentro “Tren Maya: el futuro del sureste y de los 
jóvenes” con el estudiantado de esa institución, May Rodríguez reafirmó que 
el Tren Maya es el proyecto más importante con el cual el gobierno de la 
República busca que el tren y el turismo impulsen el desarrollo económico 
y social en el sur sureste. “Esta es la deuda que tenía el Estado con esta parte 
de la región de nuestro país que estuvo olvidada por muchas décadas y que 
hoy recibe la inversión más importante” con esta obra que se interconecta 
al tren interoceánico, al Istmo de Tehuantepec, en Oaxaca, a Salina Cruz y a 
la frontera con Guatemala. 
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Dan 500 hectáreas a ejidatarios de San Francisco Altepexi, 
Puebla  
https://contralinea.com.mx/uncategorized/dan-500-hectareas-a-ejidatarios-de-san-
francisco-altepexi-puebla/ 
Puebla. - Con la entrega formal de 500 hectáreas correspondientes a la 
ampliación total del ejido San Francisco Altepexi, Puebla, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) “otorgó certeza jurídica y 
justicia social sobre sus tierras a [los] ejidatarios”. La ampliación se estableció 
en una resolución presidencial en julio de 1939, firmada por el presidente 
Lázaro Cárdenas del Río, pero no se había acatado. Ahora, el Registro Agrario 
Nacional (RAN), en coordinación con los gobiernos estatal y municipal, 
entregó carpetas básicas que acreditan la resolución de la ampliación del 
ejido a las familias ejidatarias.  
En un comunicado, la Sedatu aseguró que dicha “entrega oficial de las 500 
hectáreas cumple en todos sus términos a la resolución presidencial de 
fecha 26 de julio de 1939, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 12 
de septiembre del mismo año, que concede la ampliación de ejido al 
poblado de San Francisco Altepexi, en el municipio del mismo nombre”. 
 
Sigue el proceso de demanda del Ejido Tuxtepec contra 
Ayuntamiento por 32 hectáreas del Muro Bulevar  
https://estadoactual.com/sigue-el-proceso-de-demanda-del-ejido-tuxtepec-contra-
ayuntamiento-por-32-hectareas-del-muro-bulevar/ 
Oaxaca. - El Presidente del Comisariado Ejidal de Tuxtepec “Roberto 
Colorado”, Marco Antonio Pérez, señaló que continúa el proceso de la 
demanda en contra del Ayuntamiento de Tuxtepec en la que están 
reclamando 32 hectáreas que se ubican en el Muro Bulevar y que afirma, 
fueron expropiadas por el Gobierno del estado y cedidas al Ayuntamiento 
de Tuxtepec. Indicó que la demanda está ante el Tribunal Agrario Unitario 
de esta ciudad, mismo que los citó a audiencia para la aportación de 
pruebas de hasta dónde llegan los límites ejidales, mientras que el 
Ayuntamiento y la Comisión Nacional del Agua también harían lo propio. 
Dijo que el Ejido Tuxtepec está a la espera de que el TUA analice y dictamine 
sobre este caso del que afirma que, para hacer este reclamo, cuentan con 
los planos territoriales que datan de 1938, en el que se aprecia la totalidad  
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del ejido de Tuxtepec y el decreto firmado en 1986, donde les arrebataron a 
los pobladores 250 de 282 hectáreas correspondientes a los predios 
conocidos como El Flamenco y El Castillo. 
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